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Verbale della seduta del Consiglio Regionale del  9 Luglio 2012 

 

A seguito di regolare convocazione a cura del Presidente, alle ore 20:45 del 9/7/2012 si è riunito il 

Consiglio Regionale Fiso-Lombardia presso la sede del CONI Lombardia, in Milano, Via Piranesi 46. 

Sono presenti: il Presidente Giuseppe Ceresa (GC), il Vice-Presidente Anna Riva (AR) e i Consiglieri 

Ivano Benini (IB), Paolo Bocchiola (PB), Angelo Bozzola (AB), Mariano Maistrello (MM).  

Ha annunciato il proprio ritardo Giorgio Gatti (GG).  

Sono inoltre presenti Paolo M. Grassi (PMG, soc. Monza OK), Paolo Menescardi (PM) e Claudio 

Massa (CM) della soc. L’Orma (MI), recentemente affiliata a FISO Lombardia. 

 

Ordine del giorno: 

1) Approvazione verbale della seduta precedente   

2) Comunicazioni del Presidente 

3) Proposta e presentazione società L’Orma (Milano) 

4) Raduno regionale / aggiornamenti 

5) Trofeo delle Regioni 2012 / aggiornamenti  

6) Chiarimenti sui criteri di selezione Squadre Lombarde 

7) Aprica 2013: incarico Cartografo 

8) Varie ed eventuali 

 

 

1) APPROVAZIONE verbale della seduta precedente 
MM informa delle correzioni e integrazioni pervenute alla prima bozza di verbale già trasmessa ai 

Consiglieri ed inserite nella versione 2 che viene letta seduta stante. GC introduce ulteriori lievi 

modifiche che vengono accolte. Il verbale della seduta del 18/06/2012, così riveduto e corretto, viene 

quindi messo in votazione e approvato all’unanimità. Pertanto può essere pubblicato. 
 

2) COMUNICAZIONI del Presidente  
- GC presenta i due Ospiti, ringraziandoli della presenza e porgendo un caloroso saluto di benvenuto 

alla nuova associazione “L’Orma” a nome di tutto il Comitato regionale; 

- si complimenta con i giovani Atleti lombardi convocati ai mondiali giovanili JWOC in corso a Kosice 

(SK) per i risultati sin qui ottenuti; 

- riferisce di una richiesta pervenutagli da ERSAF che, nell’ambito di un loro progetto (recupero a fini 

culturali e turistici della ‘Linea Cadorna’) intende proporre una manifestazione di Sport Orientamento 

in Val Varrone (LC). Ha quindi contattato la Soc. Nirvana Verde, competente territorialmente, e ne 

ha ricevuto un’ipotesi di intervento che la società potrebbe gestire autonomamente (una o più gare 

promozionali di CO). Sollecita un’espressione del Consiglio in proposito e alla fine viene assunta la 

seguente delibera: 

Promozionale CO in Val Varrone: considerato il progetto e la disponibilità della società Nirvana 

Verde, dopo approfondito dibattito il Consiglio delibera di delegare tale società a gestire tutti gli 

aspetti tecnici delle iniziative di Sport Orientamento legate al progetto in questione; 

- invita PMG ad esporre la sua richiesta (che egli aveva avuto per le vie brevi prima della seduta). 

Questi quindi informa i Consiglieri delle difficoltà che la società Monza OK sta incontrando nella 

organizzazione della gara di Monte Moria (PC) in calendario per il 21/10 p.v. e valevole come 5
a
 

prova del Trofeo Lombardia (oltre che come Campionato regionale E.R.). Si tratta di difficoltà legate 

alle royalties circa l’utilizzo dell’impianto di gara e tali da non aver sinora permesso di trovare un 

accordo tra le parti. Quindi, per non pregiudicare o sconvolgere il calendario 2012 facendo cancellare 

una gara su sei, egli è stato delegato dalla Società organizzatrice a richiedere al CRL la possibilità di 

spostare quella gara a Brallo di Pregola (PV), su una cartina e in una zona che il CRL ben conosce, 
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avendovi organizzato l’edizione 2010 di Alpe-Adria-Cup e il Raduno regionale 2011. Si apre un 

immediato dibattito tra i Consiglieri presenti: vengono attentamente valutati i pro e i contro della 

richiesta, le motivazioni a supporto, l’indubbio vantaggio per i lombardi nel trovarsi a gareggiare in 

regione, il fatto che su Brallo c’è un’esperienza consolidata e infine il sicuro rammarico che tale 

proposta incontrerà presso la delegazione E.R. con cui s’era concordato a inizio d’anno la gara a M.te 

Moria. Alla fine si perviene alle seguente deliberazione. 

Modifica calendario T.L.-2012 (spostamento gara 21/10, 5
a
 prova): a seguito di formale richiesta 

da parte della società organizzatrice e al termine di un approfondito dibattito il Consiglio 

delibera di accogliere tale richiesta. Pertanto la gara del 21/10/2012 del Calendario FISO 

Lombardia (5
a
 prova del T.L. 2012) non verrà disputata a M.te Moria (PC) ma a Brallo di 

Pregola (PV) e manterrà la doppia validità sia come gara valevole per il T.L.-2012 che come 

Campionato regionale E.R. La società organizzatrice MONZA OK è incaricata di contattare ed 

informare la Delegazione E.R. per quanto di competenza. Il CRL si impegna a pubblicizzare 

subito tale modifica in tutti i propri canali web.  
 

3) Presentazione e proposte della nuova A.S.D. “L’Orma” (MI) 
A nome del Consiglio direttivo della soc. “L’Orma” di Milano relaziona CM, invitato con PM dal 

presidente GC. Ricorda i primi contatti con Fiso Lombardia avuti in occasione della ‘giornata nazionale 

della bicicletta’ del maggio 2010 (con gara di MTB-O a Milano città). Successive riflessioni interne e 

contatti preliminari con GC hanno poi convinto il Direttivo a deliberare l’affiliazione a Fiso Lombardia, 

intendendo con tale scelta arricchire la loro proposta a bambini e famiglie, inserendo lo Sport 

Orientamento tra le altre attività presenti nel loro ‘catalogo’ di iniziative didattiche e ludiche. Hanno una 

fitta rete di utenti (di un centinaio di scuole milanesi) che scelgono L’Orma per la varietà e la qualità 

delle iniziative a supporto (in estate, ad esempio, i Campus estivi) e per la buona e qualificata copertura 

territoriale. A seguito dell’avvenuta affiliazione, L’Orma intende impegnarsi da subito, con la 

collaborazione del CRL, per organizzare un paio di eventi promozionali nei due prossimi appuntamenti 

estivi milanesi: il 16/9 all’Idroscalo (in cui sarà richiesta la presenza istituzionale FISO) e il 30/9 al 

Monte Stella. Per ciascuna delle manifestazioni ci si aspettano circa 300 bambini, per cui si farà 

ampiamente ricorso al tesseramento ‘green’.  

Il Presidente, ritenendola una giustificata richiesta formale di organizzazione gare, chiede il 

parere del Consiglio che all’unanimità autorizza la soc. affiliata L’ORMA ad organizzare tali gare 

promozionali di CO nell’ambito della loro offerta estiva 2012.  

CM continua informando che la prossima settimana è in programma un incontro tecnico con la soc. 

Unione Lombarda per accordi sulle cartine. In un prossimo futuro ci si augura che anche i soci adulti di 

L’Orma potranno avvicinarsi a tale sport e tesserarsi. Conclude proponendo ai Consiglieri di valutare 

l’ipotesi di una possibile collaborazione per alcuni aspetti di carattere gestionale (piano comunicazione, 

management e marketing) su cui hanno maturato notevole esperienza.  

GC ringrazia, ricorda i tanti ambiti di intervento del CRL (per cui c’è spazio per ogni tipo di volontaria e 

qualificata collaborazione) e augura una lunga e prospera vita sportiva da affiliati Fiso. IB interviene per 

ricordare l’importanza della formazione e della partecipazione agli eventi sportivi, da quelli d’esordio 

(promozionali) a quelli formativi (agonistici) poi. AB ricorda alcuni aspetti indubbiamente gratificanti di 

tale disciplina sportiva che conta appassionati partecipanti di ogni età, ma anche qualche limite oggettivo 

(difficoltà legate alle trasferte). CM a nome de L’Orma ringrazia per l’accoglienza e per il prezioso 

materiale FISO che gli è stato consegnato da MM (FISO Vademecum e Magazine) che gli consentirà di 

approfondire l’argomento ‘Comunicazione e marketing’ su cui è attiva un’importante Commissione 

nazionale.  
 

PB propone e il Consiglio approva di modificare l’ordine della discussione. 
 

7) Aprica 2013: aggiudicazione Bando Cartografia 
Il Direttore tecnico di CO aggiorna i Consiglieri presentando una tabella riassuntiva e comparata delle 

offerte pervenute: si tratta di un elenco di 6 proposte, di cui però ha già provveduto a scartarne una 

perché non rispondeva ai criteri del bando. Delle 5 rimanenti, espone le proprie riserve sulle offerte n. 2 

e 4: la 2 perché mancano le referenze, la 4 perché c’è il fondato rischio che il prodotto non venga 
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consegnato in tempo utile. Alcuni Consiglieri intervengono per confrontare tali cifre con il bilancio di 

previsione CRL e con l’impegno assunto di non superare i 15.000€.  

[ Nel frattempo arriva il Consigliere GG ]. 

Sarà importante tentare di reperire ulteriori contributi, pubblici o privati: GC assicura il proprio impegno 

in tal senso. Per l’aggiudicazione dell’incarico, intanto, si cercano motivazioni per richiedere sconti o 

riduzioni e al termine dell’appassionato dibattito si delibera quanto segue. 

Bando Cartografia Aprica-2013: ascoltata la relazione e acquisito il parere del Direttore tecnico 

CO circa le offerte valide pervenute, esaminate tali offerte in maniera comparata e dopo altri 

interventi e chiarimenti, il Consiglio delibera di escluderne due dal processo di selezione perché 

non rispondenti ai requisiti del Bando e di richiedere alle tre in gara altre ed urgenti offerte al 

ribasso, giustificate dalla riduzione del 20% di superficie da cartografare (8 km
2
 invece dei 10 del 

bando di gara iniziale). Il DT è incaricato per quanto di competenza.  
 

5-6)  Trofeo delle Regioni 2012 / aggiornamenti  
PB prosegue con gli aggiornamenti circa l’importante manifestazione nazionale in programma in Val 

Badia (BZ) il 15 e 16 settembre, in cui la Lombardia sarà chiamata a difendere lo splendido 3° posto 

conquistato a Gorreto (GE) nell’edizione 2011. Ricorda che la gara del sabato (Long) sarà un evento 

‘mondiale’ inserito dalla IOF tra i WRE (World Ranking Event).  
 

Aggiornamenti sulla LOGISTICA:  

TdR-2012 (Val Badia): vengono esaminate le offerte pervenute da una decina di alberghi di 

Corvara (BZ) e dintorni. Acquisito il parere del Direttore tecnico CO e verificato il bilancio 

preventivo CRL 2012, dopo approfondito dibattito, il Consiglio delibera di: 

- fissare un budget di 2.000€ per l’iniziativa; 

- scegliere l’offerta della Pensione “Vittoria” di Colfosco (BZ) per l’alloggio della propria Squadra 

(a 45 € per ½ pensione); 

- richiedere i seguenti contributi ai propri Atleti: 40€ per Master e Assoluti (nati prima del 1992); 

20€ per i Giovani (nati nel 1992 o successivamente) da cui verranno detratti le caparre versate a 

titolo di conferma della partecipazione. 
 

Chiarimenti sui criteri di selezione della Squadra Lombarda: 

Il Direttore tecnico CO, con riferimento alla lista dei 58 Atleti lombardi convocati (con lettera prot. 

005/dtco12 del 29/6 scorso) illustra il criterio che ha seguito per la selezione, formato da due elementi: 

a) criterio più generico: ha considerato le classifiche in T.L.; b) più tecnico: ha considerato i tempi dei 

vincitori nelle gare CO NAZ sin qui disputate (5 Coppa Italia + 2 Campionati Italiani) e nelle diverse 

Categorie ha selezionato i lombardi con le prestazioni migliori (o i ‘distacchi’ minori).  

Informa inoltre che si stanno realizzando apposite pagine informative sui due siti web mentre sulla 

pagina facebook di Orientisti lombardi è già stato creato “l’evento”. Infine, rispondendo ad un quesito 

posto da un Consigliere, chiarisce un equivoco sorto per sinonimia tra Cognomi di convocati.  
 

4) Raduno estivo 2012 / aggiornamenti 
GC invita PB a relazionare in merito. Questi informa che ad oggi sono iscritti 37 giovani lombardi, con 

8 Istruttori. L’offerta per il livello ‘Base’ (pure segnalata e sottolineata in tutte le comunicazioni) non ha 

ricevuto grandi adesioni (solo 2), per cui gli altri 35 ragazzi si distribuiranno sugli altri due livelli 

(Intermedio e Avanzato). AR, considerato che questo momento è quello più ‘formativo’ per il settore 

giovanile, e visti questi numeri, suggerisce di ampliare la tipologia degli allenamenti previsti: non due  

livelli + base, ma 3+base, in maniera da curare e personalizzare meglio la formazione tecnica. La 

proposta raccoglie le adesioni di tutti gli altri Consiglieri e PB ne prende atto, anche se ciò imporrà un 

maggior lavoro tecnico di preparazione preliminare per i vari Collaboratori (Istruttori). GC aggiunge che 

è riuscito ad ottenere la partecipazione di un Docente della Scuola dello Sport (CONI) per un incontro 

serale con i ragazzi sui temi che hanno a che fare con psicologia e sport.   
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8) varie ed eventuali 
- Trofeo ‘Insubrico’ 

GC informa che l’ipotesi del raddoppio delle gare (2+2 anziché 1+1) è in stallo, poiché nell’ultimo 

incontro con i delegati dell’ASTI sono emerse difficoltà legate alle quote di partecipazione (che per le 

gare in Svizzera vorrebbero fossero pagate alle stesse quote loro) 

- Deroga D.T. 

AB invita i Consiglieri ad esprimersi in merito alla comunicazione FISO relativa alla deroga per la 

nomina del Delegato tecnico. PB e IB tranquillizzano AB chiarendo che con tale novità si cerca di 

coprire un bug nel RTF e che di fatto tale deroga era ampiamente in vigore, nella prassi sportiva, senza 

che ciò avesse mai invalidato alcuna omologazione.  

- Modifica RTF 

MM segnala della avvenuta modifica al punto 2.2.2. del RTF in vigore, segnalata tra le news Fiso, e 

ricorda che tale modifica (richiesta gare nazionali a Fiso) era stata annunciata qui da noi dal Presidente 

federale Grifoni nella recente Assemblea regionale del 23/6 scorso e puntualmente riportata a verbale.  

- Piano Comunicazione e Marketing 

CM torna su tale questione per suggerire che il CRL lo assuma come importante strumento di crescita. A 

tale proposito segnala l’intenzione di confrontarsi con il Responsabile della Commissione nazionale 

Stefano Mappa, per capire quali siano le possibilità per un rapporto più efficace tra CRL e FISO su tale 

materia, chiarendo tra l’altro l’importante aspetto della ripartizione dei possibili ritorni economici 

provenienti da tali attività (promozione, sponsor locali, ecc..). GC comprende il nobile intento, ma 

ricorda il notevole impegno del CRL nel portare avanti le varie iniziative (e sempre su base volontaria). 

Ritiene che il lavoro e i contatti sul territorio siano fondamentali, mentre sul piano delle nuove 

tecnologie si sta cominciando ora, con i primi buoni risultati di adesione e di immagine. IB ritiene che 

per gli eventi di qualità il CRL debba cominciare a considerare il contributo di professionisti della 

Comunicazione e Marketing: su tali aspetti spesso gli eventi sin qui gestiti dal CRL hanno mostrato delle 

pecche e finito l’evento non c’è stato seguito. AB ritiene che sia tempo che il Consiglio si doti di un vero 

e proprio ‘Piano’ organico di interventi, un master-plan (organigramma funzionale) per la gestione dei 

Grandi Eventi e tale da facilitare e favorire la comunicazione e la partecipazione degli addetti ai lavori. 

GC ricorda che per Aprica-2013, l’assegnazione ufficiale Fiso è avvenuta solo a Maggio 2012, e che da 

allora s’è messo in moto una serie di azioni positive che han già portato i primi frutti, quali: la 

definizione del Comitato organizzatore solo un mese dopo, l’aggiudicazione (in corso d’opera) della 

nuova cartina, l’importante contributo finanziario dell’Amministrazione locale (9.000€) e la 

predisposizione di una scaletta di attività promozionali che partiranno da Settembre, con il prossimo 

incontro all’Aprica. PB per la parte tecnica di Aprica-2013 è ottimista: si sono messe le basi per 

un’edizione di successo; l’organigramma si sta definendo ora, con gli incarichi nei vari Ruoli grazie alle 

positive risposte delle società lombarde (a quelli già noti si aggiungono: PPN alle Partenze, Besanese 

agli Arrivi). AB insiste perché si curi l’aspetto di ‘pianificazione’ comprensivo di Comunicazione e 

marketing, al fine di dotare questo Consiglio (e quelli che verranno) di un apposito schema operativo per 

la creazione e gestione dei Grandi Eventi, come utile ‘linea-guida’ per impegni futuri, senza dover 

reinventarsi sempre le cose.  

- Materiali CRL 

GC riferisce degli esiti delle novità in merito: controllo e verifica dei materiali CRL (ad opera di PB e S. 

Gottardi) e richiesta di utilizzo per i C.I. in Puglia. Ne segue un ampio e articolato dibattito, al termine 

del quale si assumono le seguenti delibere: 

Materiali CRL / aggiornamenti 2012: 

a) La recente verifica dei materiali CRL ha evidenziato che 18 stazioni Sport-Ident rosse sono 

scariche; si è acquisito un preventivo per la necessaria manutenzione (300€); dopo ulteriori 

richieste di chiarimenti e dibattito seguente, il Consiglio delibera di approvare tale 

manutenzione e incarica il DT a procedere. 

b) Il presidente informa della richiesta pervenuta da F. Cancelli per disporre di materiali CRL ai 

prossimi Campionati Italiani di CO in Puglia (Foresta Umbra 1-2/9). Dopo un breve dibattito, 

il Consiglio approva, alle condizioni e con le tariffe illustrate in ‘Orientarsi-2012’. I 
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PB infine segnala che i pali per le stazioni non sono a norma FISO;  il Consiglio si riserva di decidere in 

merito ad un’eventuale messa a norma a seguito dell’utilizzo degli stessi nei Campionati Italiani 2012. 
 

La riunione si conclude alle ore 23:15. 
 

Il Presidente      il Consigliere verbalizzante 
 

Giuseppe Ceresa     Mariano Maistrello 

Milano, 10 luglio 2012 
 


